
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 26 февраля – 1 марта 2024 г. 

 
 Законодательные инициативы   

Установить единый статус «дети войны» на уровне страны предлагают 

депутаты краевого парламента  

Алтайское краевое Законодательное Собрание  

 

        Депутаты Алтайского краевого Законодательного Собрания вновь 

обратились в Государственную Думу и Правительство Российской Федерации 

по поводу определения на федеральном уровне категории граждан «дети 

войны».  

        В обращении говорится, что сейчас в 48 субъектах Российской Федерации 

установлен региональный статус «дети войны». Критерии отнесения граждан 

к соответствующей категории разные – это возраст на момент окончания 

войны, дата окончания военных действий и гибель родителей. 

        В Алтайском крае статус «дети войны» присваивается гражданам, 

родившимся в период с 1 января 1928 года по 3 сентября 1945 года. Этот 

период соотносится с подходом Федеральной службы государственной 

статистики по учету получателей мер соцподдержки – детей войны. 

       «Мы предлагаем установить на федеральном уровне единое понятие «дети 

войны» для граждан Российской Федерации, которым на 3 сентября 1945 года 

не исполнилось 18 лет и которые постоянно проживают на территории 

Российской Федерации. Сейчас в нашей стране около 10 млн граждан, чье 

детство пришлось на годы Великой Отечественной войны», – сообщила 

председатель комитета АКЗС по социальной защите и занятости населения 

Ирина Солнцева. 

 

Необходимо ввести ответственность для кадастровых инженеров  

                                                           Псковское областное Собрание депутатов  

 

         Депутаты предложили наказывать кадастровых инженеров за 

допущенные ошибки при подготовке схем земельных участков – на 

февральской сессии Псковское областное Собрание депутатов поддержало 

соответствующую законодательную инициативу депутатов Республики 

Карелия. 

         Основываясь на региональной практике, законодатели обращают 

внимание на многочисленные ошибки в подготовленных схемах 

расположения земельных участков для бесплатного предоставления в 

собственность многодетным семьям и другим льготным категориям граждан. 

Нередко прямым следствием ошибок кадастровых инженеров является 
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пересечение границ образуемых земельных участков с границами соседних 

уже образованных участков, особо охраняемых природных территорий, зон с 

особыми условиями использования территорий. 

        Чтобы повысить качество кадастровых работ, депутаты предлагают 

предусмотреть в федеральном законодательстве меры ответственности 

кадастровых инженеров за несоблюдение требований законодательства РФ 

при выполнении работ по подготовке таких схем. Кроме того, коллеги из 

Карелии предлагают дополнить правовую базу положением, согласно 

которому результатом кадастровых работ кадастрового инженера наряду с 

межевым планом, техническим планом и актом обследования, будет являться 

схема расположения земельного участка. 

         Законодательная инициатива находится на рассмотрении в 

Государственной Думе, включена в предварительную программу весенней 

сессии парламента. 

 
 Федеральная повестка   

Мобильные операторы будут сохранять за участниками СВО 

абонентские номера 

Законодательное Собрание Ростовской области  

 

         Очередная инициатива донского парламента поддержана на 

федеральном уровне. В конце 2023 года депутаты Законодательного Собрания 

Ростовской области направили обращение к заместителю Председателя 

Правительства Российской Федерации Дмитрию Чернышенко по вопросу 

установления дополнительных гарантий сохранения абонентских номеров за 

участниками специальной военной операции. 

         Проблема заключалась в том, что у всех операторов связи установлен 

определенный период, по истечении которого сим-карта блокируется и 

телефонный номер изымается в случае, если абонент не пользовался услугами 

связи. Этот период составляет, как правило, от нескольких месяцев до 

полугода. 

         В своем обращении депутаты донского парламента подчеркивали, что 

пребывание в зоне специальной военной операции – это особые 

обстоятельства, в которых соблюдение условий договора об оказании услуг 

связи затруднительно для абонента и не является приоритетным, поэтому на 

федеральном уровне необходимо соответствующее решение по сохранению 

абонентских номеров для участников специальной военной операции. 

        – Министерство цифрового развития и Министерство обороны 

Российской Федерации поддержали наши инициативы, и было принято 

решение, что мобильные операторы бесплатно сохраняют номера без 

взимания абонентской платы для участников специальной военной операции. 

Оформить услугу могут как сами участники СВО, так и их доверенные лица. 

Услуга предоставляется бесплатно на срок до двух лет, – рассказал 
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заместитель Председателя Законодательного Собрания Ростовской области – 

председатель комитета по строительству Сергей Михалев.  

 

Необходимо увеличить выплаты гражданам, пострадавшим от 

чрезвычайных ситуаций  

Законодательное Собрание Ростовской области   

 

          Депутаты приняли решение направить обращение донского парламента 

к заместителю Председателя Правительства Российской Федерации –

Министру промышленности и торговли Российской Федерации 

Денису Мантурову.  

         – Мы обращаемся на федеральный уровень с предложением существенно 

увеличить выплаты нашим согражданам, которые оказались в трудной 

жизненной ситуации ввиду чрезвычайных обстоятельств природного и 

техногенного характера, – пояснил Председатель Законодательного Собрания 

Ростовской области Александр Ищенко. 

         Депутаты предлагают проиндексировать размеры выплат, которые 

предоставляются гражданам, пострадавшим вследствие чрезвычайных 

ситуаций. Это единовременная материальная помощь, которая в настоящее 

время составляет 10 тысяч рублей на человека. Депутаты считают, что все эти 

выплаты необходимо увеличить, так как они не менялись больше десяти лет:  

        Финансовая помощь в связи с утратой имущества первой необходимости 

(50 тыс. рублей на человека в случае частичной утраты такого имущества и 

100 тыс. рублей на человека в случае его полной утраты); 

         Единовременное пособие гражданам, получившим вред здоровью (200 

тысяч рублей либо 400 тысяч рублей в зависимости от степени тяжести такого 

вреда), и членам семьи погибшего в размере 1 млн рублей. 

         Также предлагается включить мобильный телефон в перечень имущества 

первой необходимости, в связи с утратой которого осуществляется выплата.      

 

 Межпарламентские связи  

Парламенты Астраханской области и ЛНР укрепляют сотрудничество  

                                                                                   Дума Астраханской области   

 

        Председатель Думы Астраханской области Игорь Мартынов посетил с 

рабочим визитом Луганскую Народную Республику. В рамках визита 

состоялось подписание Соглашения о сотрудничестве между Народным 

Советом Луганской Народной Республики и Думой Астраханской области. 

Подписи под документом поставили Председатель Народного Совета ЛНР 

Денис Мирошниченко и Игорь Мартынов. 

         В рамках межпарламентского сотрудничества планируется 

совершенствование законотворческого процесса, обмен опытом, развитие 

информационного взаимодействия, проведение совместных конференций и 
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семинаров, консультации по вопросам парламентской деятельности, обмен 

делегациями, создание совместных рабочих групп и комиссий. 

        Также стороны договорились о взаимодействии по вопросам экономики, 

местного самоуправления, экологии, здравоохранения, культуры, науки, 

образования, курортно-туристической деятельности, социальной защиты 

населения, физической культуры и спорта. 

       «Мы расширяем границы межпарламентского сотрудничества и 

формируем единое правовое пространство. Уверен, что взаимный обмен 

опытом и интеграция будут полезны нашим территориям», – отметил Игорь 

Мартынов. 

 

Законодатели Северо-Запада провели заседание в Мурманске 

Законодательное Собрание Ленинградской области  

 

        На базе Мурманской областной Думы прошло выездное заседание 

постоянного комитета Парламентской Ассоциации Северо-Запада России 

(ПАСЗР) по экономической политике и бюджетным вопросам под 

руководством председателя постоянной комиссии по бюджету и налогам 

парламента Ленобласти Николая Пустотина. 

        Парламентарии обсудили 5 проектов обращений на федеральный 

уровень, 2 федеральные законодательные инициативы. Сразу три проекта 

обращения на федеральный уровень внесло на рассмотрение Законодательное 

Собрание Вологодской области. 

        В частности, предлагается внести изменения в статью 12 Федерального 

закона «О микрофинансовой деятельности и микрофинансовых 

организациях» в части увеличения максимального размера микрозайма до 7 

млн рублей. Второй – по вопросу продления реструктуризации бюджетных 

кредитов регионов в целях инфраструктурного обеспечения новых 

инвестиционных проектов: данный механизм позволит снизить 

задолженность регионов по бюджетным кредитам в размере поступающих в 

федеральный бюджет налогов от реализации новых инвестпроектов.  

Предлагается рассмотреть возможность продления срока реструктуризации до 

31 декабря 2026 года (нынешний заканчивается в 2024 году). Также 

предложено разработать и принять правовой акт, регламентирующий 

софинансирование расходов на проведение капитального ремонта общего 

имущества в многоквартирных домах площадью до 2 000 кв. м. 

         Государственный Совет Республики Коми предложил направить 

обращение на федеральный уровень по вопросу включения домов 

блокированной застройки, признанных в установленном порядке аварийными, 

в региональные адресные программы по переселению граждан из аварийного 

жилищного фонда с предоставлением финансовой поддержки за счет средств 

«Фонда развития территорий». 

         Законодательное Собрание Санкт-Петербурга выступило с 

предложением внести изменения в Федеральный закон «О проведении 
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эксперимента по установлению специального налогового режима «Налог на 

профессиональный доход». Проектом федерального закона предлагается 

установить обязанность для налогоплательщиков указывать в заявлении о 

постановке на учет в налоговом органе коды ОКВЭД, в соответствии с теми 

видами деятельности, которыми данные граждане планируют заниматься и 

получать профессиональный доход. 

         Все поддержанные Комитетом проекты будут рассмотрены на 

Конференции ПАСЗР. 

  

 Льготы участникам СВО и их семьям  

Для супругов погибших участников добровольческих формирований 

Росгвардии предусмотрели налоговую льготу    

Законодательное Собрание Приморского края   

 

        Соответствующие дополнения в статью 6 краевого закона о транспортном 

налоге депутаты внесли на очередном заседании регионального парламента. 

        Согласно принятому сегодня законопроекту, не будут платить 

транспортный налог супруги участников добровольческих формирований 

войск национальной гвардии Российской Федерации, погибших в ходе 

специальной военной операции. Воспользоваться такой льготой они смогут в 

отношении одного принадлежащего им транспортного средства: легкового 

или грузового автомобиля с мощностью двигателя до 150 лошадиных сил либо 

автобуса с мощностью двигателя до 200 лошадиных сил. Для получения 

льготы необходимо будет подать в налоговый орган соответствующее 

заявление с приложением подтверждающих документов. 

        Напомним, что в октябре прошлого года аналогичная мера поддержки 

была установлена в крае для вдов и вдовцов военнослужащих, росгвардейцев, 

добровольцев Вооруженных Сил РФ и мобилизованных приморцев, 

принимавших участие в спецоперации на территориях Донецкой Народной 

Республики, Луганской Народной Республики и Украины. 
 

 Региональное законодательство  

Депутаты ЗСК приняли новый краевой закон о семеноводстве 

Законодательное Собрание Краснодарского края   

 

        Депутаты приняли в окончательном, втором чтении новый краевой закон 

о семеноводстве. 

         Нормативный правовой акт содержит двенадцать статей. Новеллой 

является установление основных задач в области семеноводства и селекции 

агрокультур. В числе таковых – улучшение показателей сортовых качеств 

семян, установление специальных семеноводческих зон с особым режимом 

товарного производства, включающего строго определенное расстояние 

между посевами, а также выведение и размножение новых высокоурожайных 

сортов и гибридов сельхозрастений. 
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        Закон предусматривает установление на Кубани специальных 

семеноводческих зон. Это участки полей с благоприятными фитосанитарными 

и технологическими условиями для выращивания семян 

сельскохозяйственных растений. Там создадут условия, исключающие 

перекрестное опыление, что в свою очередь позволит получать 

высококачественный посевной материал. 

        Одна из главных целей разработанного в стенах Законодательного 

Собрания нормативного правового акта – обеспечение к 2030 году 

национального АПК отечественными семенами на уровне не менее 75 

процентов. Тем самым будут выполнены требования утвержденной главой 

государства Доктрины продовольственной безопасности. 

        Новый закон вступит в силу первого сентября этого года. 

 

В Башкортостане усиливается контроль в сфере благоустройства 

городов и сел   

Государственное Собрание Республики Башкортостан   
 

       Государственным Собранием – Курултаем Республики Башкортостан 

принят Закон «О внесении изменения в статью 311 Закона Республики 

Башкортостан «О местном самоуправлении в Республике Башкортостан», 

внесенный Советом городского округа город Уфа. 

        – Законом предусмотрена возможность возлагать по решению органов 

местного самоуправления на муниципальные учреждения функции 

муниципального контроля в сфере благоустройства, – сообщил Председатель 

Государственного Собрания – Курултая Республики Башкортостан 

Константин Толкачев. – Принятие закона позволит значительно расширить 

круг уполномоченных лиц и наладить должный контроль за внешним видом 

городов и сел для комфортной жизни людей. Для Уфы, учитывая предстоящее 

празднование 450-летия столицы республики, это особенно важно. 

        Как сообщил постоянный представитель Совета городского округа город 

Уфа в Государственном Собрании Андрей Борисов, на сегодня в Уфе осталось 

лишь девять специалистов, наделенных полномочиями по составлению 

протоколов о нарушении правил благоустройства. Закон поможет решить эту 

проблему, считают депутаты. 

 

Запрет на розничную продажу алкоголя 9 мая и в дни городов и 

поселков края установят законодательно 

Алтайское краевое Законодательное Собрание  

        Депутаты краевого Законодательного Собрания во втором 

(окончательном) чтении рассмотрели проект изменений в закон «О 

регулировании отдельных отношений в сфере розничной продажи 

алкогольной и спиртосодержащей продукции на территории Алтайского 

края». 
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         Законопроект предлагает установить на территории региона запрет на 

розничную продажу алкогольной продукции (за исключением сферы 

общественного питания) 9 мая, а также в дни, посвященные празднованию Дня 

города, района, муниципального округа, села или поселка. Документ был 

внесен в АКЗС по инициативе Губернатора Виктора Томенко и прокурора 

Алтайского края Антона Германа. По мнению разработчиков, 

законодательное закрепление такого запрета будет способствовать снижению 

уровня потребления алкоголя, а также соблюдению общественного порядка в 

дни проведения массовых мероприятий. 

Законопроект в окончательной редакции принят и вступит в силу через 10 

дней после официального опубликования. 

 

В Карелии ввели административную ответственность для владельцев и 

арендаторов нежилых помещений за неубранный снег и сосульки  

Законодательное Собрание Республики Карелия   
 

         На заседании Законодательного Собрания Карелии депутаты 

поддержали инициативу Главы республики Артура Парфенчикова об 

установлении административной ответственности собственников и других 

владельцев нежилых помещений за невыполнение уборки от снега и наледи 

кровель, водостоков, козырьков (навесов), крылец, уличных лестниц и 

пандусов. 

        Владельцы нежилых помещений теперь должны обеспечивать 

безопасность при проведении работ по очистке от снега кровель и козырьков 

(навесов) над входной группой, надлежащим образом содержать фасады, 

принимать меры по удалению несанкционированных загрязнений, надписей, 

рисунков, граффити. 

        Законом установлен размер административного штрафа за 

правонарушения от 3 до 4 тысяч рублей для физических лиц, от 10 до 20 тысяч 

рублей для должностных лиц, от 20 до 50 тысяч рублей для юридических лиц. 

 

В первом чтении принят закон об охране атмосферного воздуха 

Забайкалья 

                                                 Законодательное Собрание Забайкальского края  

 

        Это первый законодательный документ в регионе, где сказано о праве 

забайкальцев на благоприятную окружающую среду и достоверную 

информацию о ее состоянии. 

        Проектом закона вводится запрет для котельных Читы и Читинского 

района, подключенных к централизованному теплоснабжению, на 

использование жидкого и твердого топлива, кроме альтернативных видов на 

основе древесных отходов. Ограничительная мера касается предпринимателей 

и юридических лиц. 
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       Кроме того, в документе за Правительством региона законодательно 

закреплено право на установление иных ограничений, в том числе на 

использование нефтепродуктов и другого топлива, сжигание которого 

приводит к загрязнению воздуха. 

        Чита не первый год попадает в антирейтинги, она занимает 12 строчку в 

списке городов страны с самым грязным атмосферным воздухом. Более 300 

тысяч читинцев находятся под постоянным воздействием, в том числе, 

бензопирена. 

        После принятия законопроекта во втором чтении запрет вступит в 

законную силу с 1 сентября этого года. За его нарушение планируется 

предусмотреть административную ответственность. В ближайшее время 

разработчики подготовят поправки в КоАП, устанавливающие штрафы за 

нарушение положений закона.  

 

 Мероприятия     

Константин Толкачев провел научное исследование гуманистических 

начал в российском и зарубежном праве  

Государственное Собрание Республики Башкортостан    

 

        В авторитетном правовом издании «Государство и право» опубликована 

научная статья Председателя Государственного Собрания – Курултая 

Республики Башкортостан Константина Толкачева «Гуманистические начала 

в российском и зарубежном конституционном праве». 

        В статье проведен глубокий анализ развития гуманистических начал в 

отечественном и международном праве от античности до наших дней. На 

основе анализа динамики данного процесса на примере правовых моделей 

США, СССР, Российской Федерации, Украины определяются оптимальные 

пути для дальнейшего прогресса конституционного права, выявляются 

правовые, политические, демографические и социальные риски, являющиеся 

следствием уничижения гуманистических начал в конституционном праве 

отдельных государств. 

        Изучив становление конституционного законодательства нашей страны с 

первых этапов развития советского государства и до текущего момента, автор 

приходит к выводу о формировании благоприятного тренда – поэтапного 

усиления гуманистической составляющей конституционного права. «Если 

взглянуть на Конституцию СССР 1924 года, в которой гуманистические 

начала были минимальны, и на последнюю редакцию Конституции 

Российской Федерации, в которой глава 2 самая объемная, то можно говорить 

о колоссальном рывке в развитии конституционного статуса личности на 

протяжении последних ста лет. Причем случилось это в отечественной 

правовой мысли без революций и других глобальных негативных событий, 

какими, как правило, сопровождались подобные прогрессивные явления в 

других странах, если, разумеется, не считать распада СССР и последовавших 

за ним потрясений начала 1990-х годов», – говорится в статье. 
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Евгений Люлин открыл Первый в России молодежный 

нормотворческой конгресс 

                                         Законодательное Собрание Нижегородской области  

 

        На протяжении полугода члены Молодежного парламента при 

Законодательном Собрании Нижегородской области проводили в районах 

области встречи с молодежью, где обсуждались различные идеи и проекты по 

развитию муниципалитетов. 

        На финальном Конгрессе будут рассмотрены лучшие идеи, предлагаемые 

молодежью из районов Нижегородской области. Из 60 проектов было 

отобрано 40 работ, которые будут обсуждаться на Конгрессе. Авторы 

проектов – школьники, студенты, молодые педагоги, рабочая молодежь, 

активисты молодежных организаций. Общее количество участников - более 

250 человек. 

        Обсуждение проектов будет проходить по семи направлениям: 

«Образование», «Права людей с ОВЗ», «Экология», «Транспорт», «Защита 

прав животных», «Здравоохранение» и «Меры поддержки разных социальных 

групп».  

        Экспертами в каждой секции выступают депутаты Законодательного 

Собрания, представители областного правительства, общественники. 

         «Конгресс – это квинтэссенция работы Молодежного парламента, он 

стал объединяющей площадкой для амбициозных молодых людей, которые 

вместе с депутатами, экспертами будут прорабатывать наиболее 

перспективные инициативы. Наша главная задача – максимальное вовлечение 

в эту работу молодежи из всех уголков нижегородской земли. Мы 

рассчитываем, что лучшие идеи возьмёт в проработку новый состав 

Молодёжного парламента, и они получат воплощение в виде законов и 

реализованных проектов в самых разных сферах жизни. Уверен, что эти идеи, 

как и многие инициативы, появившиеся в Нижегородской области, 

заинтересуют и другие регионы России», – отметил председатель 

Законодательного Собрания Нижегородской области Евгений Люлин. 
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